

Lo que significa la recuperación de Ciudad Juárez

Pendientes como estamos de los acontecimientos del Norte, desde que Pascual Orozco levantó la bandera de la rebelión hasta que fué arrojado de Chihuahua con su gente disgregada y maltrecha, al empuje poderoso de las fuerzas federales á las órdenes del General Huerta, podemos asegurar que el movimiento revolucionario ha tenido en su epítogo en Ciudad Juárez, plaza importantísima para el aprovisionamiento y aun para la recaudación de fondos. Ciudad Juárez fué en efecto la llave de seguridad del gobierno anterior y es la del afianzamiento del actual.

Si esa plaza la hubieran conservado á toda costa los rebeldes, fácil era suponer que podrían tarde ó temprano conseguir que el gobierno de la Casa Blanca, aun á pesar de sus buenos deseos, declarara á los insurgentes capaces de sostener la lucha, y la beligerancia podría haberse decretado; pero no fué así por fortuna y ya podemos casi asegurar que la rebelión está en vías de morir por falta de apoyo y de elementos.

La tan temida guerra de guerrillas anunciada por los orozquistas, hasta el presente no pasa de ser un mito. Ya era tiempo de que se viera algo, de que las bandadas revolucionarias cayeran sobre las pequeñas guarniciones de los federales, de que el país, reaccionando, se entregase en brazos de sus nuevos defensores, de sus adalides ficticios. Pero nada anormal ha acontecido, las cosas siguen en su puesto y sólo vislumbramos por las informaciones diarias que llegan del campo de operaciones, una anemia terrible en las filas de los facciosos, anemia precursora de la muerte irremisible.

Se dirá para combatir nuestro aserto, que Orozco está en pié, que sus secuaces merodean por los Estados de Sonora y Durango, que hay un sentimiento de oposición en público que tiene afinidades con aquél. Dígase lo que se quiera; el caso es que los federales dominan la situación y constituyen el pánico de las legiones bastardas que desconocen sus deberes para con la Patria y con la humanidad.

Ante hechos no hay argumentos ¿Qué fuerza moral y material puede tener un movimiento armado, si éste en vez de aumentar disminuye y rehúsa cualquier contacto con las fuerzas contendientes? Los orozquistas implícitamente llevan la derrota donde quiera, están desmoralizados y no podrán rehacer el núcleo que desbarató á cañoneros el General Huerta, primero en Rellano, después en Conejos y la Cruz y por último en Bachimba.

Prueba inconcusa de que la revuelta estaba aniquilada, fué la desocupación de Ciudad Juárez, su último reducto.

Creemos, por tanto, que la recuperación de esa importante plaza por el Gobierno constituido, no carece de importancia, pues ha sido el golpe mate á la más ingrata de las rebeldías fraguadas en territorio mexicano.

Después de tal acontecimiento, que ya se esperaba, sólo resta que la Secretaría de Guerra siga desarrollando una actividad suma para llevar á cabo la persecución de los residuos del orozquismo, hasta que su jefe y los principales cabecillas se rindan por impotencia ó caigan muertos sobre el campo de combate.

Boletín de la Secretaría de Instrucción P. y B. A.

SECCION UNIVERSITARIA

México, Agosto 22 de 1912.

La Secretaría de Instrucción Pública acaba de dar su aprobación al programa para el curso de entomología que ha de seguirse en el Museo Nacional de Historia Natural, con las reformas propuestas por el profesor de dicha asignatura en el citado establecimiento.

La misma Secretaría autorizó á la Inspección General del Servicio Higiénico del Ramo de Instrucción Pública para que en lo sucesivo sus informes generales comprendan años escolares y no años fiscales, á fin de evitar confusiones en los trabajos de estadística de la expresada Oficina.

El señor Prof. Alfonso L. Herrera después de aprobar la creación de Escuelas Normales Regionales propuesta por el autor del folleto «La Instrucción Rudimentaria en la República», sugiere que en las Escuelas Rudimentarias se señale un día de aves y otro de árboles, dedicando el primero, como se hace en los Estados Unidos, á clases teóricas y prácticas sobre los animales benéficos á la agricultura, y el segundo á la siembra de estacas, á lecciones acerca de la utilidad de los bosques y de los árboles en general.

El Sr. Lic. Demetrio Sodi, por su parte, está de acuerdo con el señor Subsecretario de Instrucción Pública en la ineficacia de 2 cursos anuales para desarrollar el programa de enseñanza preceptuado por la ley que instituyó las Escuelas Rudimentarias, y opina que por razones económicas del momento, no deben diseminarse éstas en todo el país, sino limitar su establecimiento á una zona indígena especial, á guisa de ensayo.

Las señoritas Carlota y Enriqueta Aceves han sido auxiliadas pecuniariamente por el Ministerio de Instrucción para la serie de conciertos que como propaganda educativa darán en la República.

El Jefe de la Sección: HORA-CIO BARREDA.

Cuarentena

La Secretaría de Gobernación remitió al Consejo Superior de Salubridad copia del oficio girado por el Cónsul de México en el puerto de San Francisco del Estado de California, en el que comunica que las autoridades sanitarias, por indicaciones del Presidente de la Comisión de Horticultores, han impuesto cuarentena á las frutas que se reciben de procedencia mexicana, especialmente á la naranja, por creerse que es la conductora de cierta clase de moscas peligrosas.

No quitan el dedo del Renglón

Los hijos de los Estados de Texas, Nuevo México y Arizona, trabajan con ahínco, cerca del Gobierno Americano, para que éste se resuelva á invadir el territorio de nuestra patria. La idea, como lo he demostrado varias veces, no es simpática á los residentes en la región septentrional y goza de poco favor entre los Estados del centro. ¿Por qué tanto ahínco en los surianos? Algunos creen que consiste en que son los más directamente perjudicados por las depredaciones de las fuerzas que están en campaña, tanto rebeldes como federales; mientras que otros aseguran que, justamente por la proximidad de ambos territorios, tienen mayores ansias de anexión, por creer que serían ellos los más beneficiados. El móvil importa poco; lo que debe preocuparnos es el hecho.

Ayer se destapó en el Senado el Senador A. B. Fall, de Nuevo México, con un discurso que duró cerca de tres horas, haciendo furibundos cargos al Ejecutivo, principalmente á la Secretaría de Relaciones Exteriores, por haberse resistido á tomar una determinación drástica para proteger la vida y la hacienda de los americanos residentes en nuestro país, y para castigar á los culpables de las injurias recibidas por aquellos.

En un telegrama de Washington que publica el «Sun» se dice que desde los aciagos días en que los americanos se horrorizaron leyendo los detalles de las atrocidades perpetradas bajo el gobierno del General Weyler, en Cuba, no se había hecho en el Senado americano una relación tal como la presentada por el Senador Fall.

A pesar de que el H. Mister Fall es republicano, amigo y partidario ferviente de Mr. Taff, su filípica á la Secretaría de Relaciones, fué tan severa, que al terminarla, propuso al Sena-

dor Sanson, de Virginia, que la Comisión de Relaciones extranjeras del Senado investigara é informara si los cargos de falta de cumplimiento de deberes por parte de la Secretaría de Relaciones estaban bien fundados, y que, en caso de que fuese así, se exigiese la responsabilidad á quien correspondiera.

«Si el pueblo americano,» dijo el Senador, «conociere todos los hechos relacionados con los ultrajes y atrocidades cometidas contra americanos, por los mexicanos, todas las tropas que hay en los Estados Unidos no serían suficientes para impedirle que marchase sobre México, á fin de vengar las injurias inferidas.»

En seguida empezó á citar hechos, que probablemente son exactos, que tal vez estén exagerados, pero que, de todos modos, han figurado como capítulos de acusación contra nuestro Gobierno, y que han sido desestimados por el de Washington, bajo cualquier pretexto, ó al menos, no han merecido la atención que deseaban los acusadores. Aparecen como culpables de tales hechos, tanto los rebeldes como los federales. De los nueve asesinatos que hace referencia Mr. Fall, atribuye seis á la administración madeirista, y tres á los orozquistas.

El Senador Smith, de Arizona, también aportó su contingente, manifestando que se quedó patidifuso una vez que acudió á la Secretaría de Relaciones, para pedir protección para ciudadanos americanos, cuyas propiedades habían sido perjudicadas por mexicanos que invadieron los Estados Unidos, contestándosele en la Secretaría que el punto se debía someter á un tribunal mexicano.

La verdad es que los episodios que relató Mr. Fall son graves, algunos de ellos muy graves, sin que por eso (Pasa á la segunda plana)

Salió para Pachuca el UN MANIFIESTO DEL GOB.

General Velasco

de Morelos

El señor General Brigadier Manuel M. Velasco, que desempeñaba el puesto de Director de la Escuela de Tiro, anexa á los cuarteles de San Lázaro, ha sido nombrado Jefe de las armas en el Estado de México.

Por orden de la Secretaría de Guerra, ayer salió un tren expreso conduciendo al señor Gral. Velasco, que recibirá la Jefatura de manos del señor Gral. Ricardo Trujillo.

Según se dice, el General Trujillo regresará inmediatamente del Estado de México para hacerse cargo de la Inspección de los Cuerpos en sustitución del señor General Juan N. Navarro, nombrado últimamente Jefe de las armas en Colima.

El licenciado Aniceto Villamar, Gobernador del Estado de Morelos, ha lanzado un manifiesto al público que ha causado magnífica impresión.

Expresa que no quiere se aplique la ley de Suspensión de Garantías en el Estado; dice que el problema agrario no se resuelve con depredaciones y matanzas, sino mediante el examen de los títulos en los tribunales; y excita á los alzados que depongan las armas que enarbolan en contra del orden y de la justicia.

También el Ayuntamiento, apelando al patriotismo de los habitantes de la capital, los excita á que formen Cuerpos Voluntarios, cosa que va está llevándose á efecto.

Conferencia en la E. N. Preparatoria

Hoy á las 7 de la noche, el Sr. Don Joaquín Palomo Rincón, profesor de la Escuela de Altos Estudios, dará una conferencia sobre «El Origen de la Lengua Inglesa» en el anfiteatro de la Escuela N. Preparatoria.

La Dirección de la Escuela de Altos Estudios ha invitado al señor Secretario de Instrucción Pública y Bellas Artes para que presida el acto; habiendo invitado igualmente al señor Subsecretario del mismo Ramo, al señor Rector de la Universidad Nacional, á los señores miembros del Consejo Universitario; á los profesores de inglés de las Escuelas Nacionales, del Colegio Militar y de algunos institutos particulares, y á los socios del Club Británico y del

EL GENERAL BLANQUET JEFE de Parral

Se sabe que en vista de crítica situación porque atraviesa el Estado de Durango, el Gobierno tiene proyectado nombrar jefe supremo en Parral, y en la región que comprende los Distritos de Hidalgo, Andrés del Río y Mina, al señor Gral. D. Aureliano Blanquet.

El jefe Chau, se dirijia al Estado de Chihuahua, cuando en la población aludida fué sorprendido por revolucionarios fronterizos.

También, y en los momentos en que emprendía el viaje, supo que salía á Balleza á auxiliar al comandante Chau, el Gral. Blanquet, llevando bajo su mando fuerzas voluntarias de los cuerpos 29 y 30.

«University Club», para que asistan á la conferencia.

La entrada será enteramente libre para todas las personas interesadas, y se espera que la concurrencia sea numerosa.